

Introduction

En ce 9 juin, je ne sais pas si vous vous êtes intéressé aux différents thèmes proposés à la votation.

Dans ces votations, une initiative m'a interpellé s'intitulant : pour la liberté et l'intégrité physique. Et je vous propose d'aborder cette thématique sur une approche différente concernant notre attitude et notre respect de soi et des autres.

Attitude et respect de soi tel est le titre de mon message au travers du chapitre 7 de 1 Corinthiens en continuant ainsi la série proposée sur 1 corinthiens. Lisons ensemble :

1 Au sujet de ce que vous m'avez écrit, il est bon pour l'homme de ne pas prendre de femme. ² Toutefois, pour éviter toute immoralité sexuelle, que chaque homme ait sa femme et que chaque femme ait son mari. ³ Que le mari rende à sa femme l'affection qu'il lui doit et que la femme agisse de même envers son mari. ⁴ Ce n'est pas la femme qui est maîtresse de son corps, mais son mari. De même, ce n'est pas le mari qui est maître de son corps, mais sa femme. ⁵ Ne vous privez pas l'un de l'autre, si ce n'est d'un commun accord pour un temps, afin de vous consacrer [au jeûne et] à la prière; puis retournez ensemble, de peur que Satan ne vous tente à cause de votre manque de maîtrise. ⁶ Je dis cela comme une concession, et non comme un ordre. ⁷ Je voudrais que tous soient comme moi; mais chacun tient de Dieu un don particulier, l'un d'une manière, l'autre d'une autre. ⁸ A ceux qui ne sont pas mariés et aux veuves, je dis qu'il est bien pour eux de rester comme moi. ⁹ Mais s'ils ne peuvent pas se maîtriser, qu'ils se marient, car il vaut mieux se marier que de brûler de désir.

¹⁰ A ceux qui sont mariés j'adresse, non pas moi, mais le Seigneur, cette instruction: que la femme ne se sépare pas de son mari ¹¹ – si elle est séparée de lui, qu'elle reste sans se remarier ou qu'elle se réconcilie avec son mari – et que le mari ne divorce pas de sa femme.

¹² Aux autres, ce n'est pas le Seigneur, c'est moi qui dis: si un frère a une femme non croyante et qu'elle soit d'accord d'habiter avec lui, qu'il ne divorce pas d'elle; ¹³ et si une femme a un mari non croyant et qu'il soit d'accord d'habiter avec elle, qu'elle ne divorce pas de son mari. ¹⁴ En effet, le mari non croyant bénéficie de la sainteté de sa femme, et la femme non croyante bénéficie de la sainteté de son mari; autrement, vos enfants ne seraient pas purs, alors qu'en réalité ils sont saints. ¹⁵ Si le non-croyant veut se séparer, qu'il le fasse; le frère ou la sœur n'est pas lié dans un tel cas. Dieu nous a appelés à vivre en paix. ¹⁶ En effet, comment peux-tu savoir, femme, si tu sauveras ton mari? Ou comment peux-tu savoir, mari, si tu sauveras ta femme?

¹⁷ Par ailleurs, que chacun vive selon la part que le Seigneur lui a attribuée, selon l'appel qu'il a reçu de Dieu. C'est ce que je prescris dans toutes les Eglises. ¹⁸ Quelqu'un était-il circoncis quand il a été appelé? Qu'il ne cherche pas à le cacher. Quelqu'un était-il incirconcis quand il a été appelé? Qu'il ne se fasse pas circoncire. ¹⁹ La circoncision n'est rien et l'incirconcision n'est rien non plus, mais ce qui compte, c'est le respect des commandements de Dieu. ²⁰ Que chacun reste dans la condition qui était la sienne lorsqu'il a été appelé. ²¹ Etais-tu esclave quand tu as été appelé? Ne t'en inquiète pas mais, si tu peux devenir libre, profite-en plutôt.

²² En effet, l'esclave qui a été appelé par le Seigneur est un affranchi du Seigneur; de même, l'homme libre qui a été appelé est un esclave de Christ. ²³ Vous avez été rachetés à un grand prix: ne devenez pas esclaves des hommes. ²⁴ Frères et sœurs, que chacun reste devant Dieu dans la condition qui était la sienne lorsqu'il a été appelé. ²⁵ Au sujet des personnes non mariées, je n'ai pas d'ordre du Seigneur, mais je donne un avis, en

homme qui a reçu du Seigneur la grâce d'être digne de confiance. ²⁶ Voici donc ce que j'estime bon, à cause des temps actuels de détresse: il est bon pour chacun de rester comme il est. ²⁷ Es-tu lié à une femme? Ne cherche pas à rompre ce lien. N'es-tu pas lié à une femme? Ne cherche pas de femme. ²⁸ Si toutefois tu te maries, tu ne pêches pas, et si la jeune fille se marie, elle ne pêche pas. Cependant, les personnes mariées connaîtront des souffrances dans leur vie, et je voudrais vous les épargner. ²⁹ Ce que je veux dire, frères et sœurs, c'est que le temps est court. Désormais, que ceux qui ont une femme soient comme s'ils n'en avaient pas, ³⁰ ceux qui pleurent comme s'ils ne pleuraient pas, ceux qui se réjouissent comme s'ils ne se réjouissaient pas, ceux qui achètent comme s'ils ne possédaient pas, ³¹ et ceux qui jouissent de ce monde comme s'ils n'en jouissaient pas, car le monde dans sa forme actuelle passe.

Je m'arrête là.

Pour aborder ce thème sur notre attitude et respect de soi. Je vous propose une réflexion en 3 points :

1 Attitude des Corinthiens

2 Attitude de l'Apôtre Paul

3 Quelle est notre attitude ?

1 Attitude des Corinthiens

Pour comprendre la démarche de l'Apôtre Paul et ses motivations il est nécessaire de s'intéresser au contexte du texte et à la structure générale de cette lettre aux Corinthiens.

Si nous abordons ce chapitre dans un esprit critique et humaniste nous sommes amené à dire de Paul qu'il abuse de son autorité et que son enseignement ne correspond pas aux besoins de notre temps, certains diraient peut être que Paul est misogyne ou sexiste envers les femmes.

Mais il n'en est rien car Paul réponds d'une part, aux questions que se pose eux-mêmes les Corinthiens et d'autre part, aux attitudes des Corinthiens dans leurs rapports avec les autres et notamment avec les femmes.

Déjà au 2ème siècle av JC, le pseudo-Démosthène écrivait : *Nous avons les courtisanes en vue du plaisir, les concubines pour nous fournir les soins journaliers, les épouses pour qu'elles nous donnent des enfants légitimes et soient les gardiennes fidèles de notre intérieur.*

La ville de Corinthe était située à un carrefour culturel. Des gens des quatre coins du monde méditerranéen venaient s'installer dans cette région en pleine croissance : Egyptiens, Syriens, Orientaux et Juifs et bien sûr de l'occupant Romain s'ajoutant aux Grecs. A l'époque la ville de Corinthe était connue pour son immoralité et bien avant l'arrivée de Paul, l'expression vivre à la Corinthienne était une manière populaire de décrire une conduite relâchée et immorale.

La plupart des cultes de la fertilité qui existaient dans la ville comprenaient des actes de magie et de perversion sexuelle. Le temple Grec d'Aphrodite, la déesse de l'amour, à eu jusqu'à un millier de prêtresses, s'adonnant à la prostitution sacrée et dans la nouvelle ville il y avait un temple de Venus, la déesse romaine correspondant à Aphrodite de même que ceux des dieux égyptiens Isis et Sérapis.

Ainsi ses diverses religions contribuèrent à l'établissement de cette atmosphère de corruption morale. Cette attitude des Corinthiens était animées par la pensée selon laquelle le corps était la prison de l'âme et voué à la destruction. Après tout, si le corps va disparaître à tout jamais, peu importe ce que l'on en fait surtout si c'est avec des prostituées déclarées sacrées.

En 1 Co 6.13-18 le corps n'est pas pour l'immoralité sexuelle: il est pour le Seigneur, et le Seigneur est pour le corps. Or Dieu, qui a ressuscité le Seigneur, nous ressuscitera aussi par sa puissance. Ne savez-vous pas que vos corps sont les membres de Christ? Prendrai-je les membres de Christ pour en faire les membres d'une prostituée? Certainement pas! Ne savez-vous pas que celui qui s'unit à la prostituée est un seul corps avec elle? En effet, il est dit: *Les deux ne feront qu'un.* Mais celui qui s'unit au Seigneur est un seul esprit avec lui. Fuyez l'immoralité sexuelle. Tout autre péché qu'un homme commet est extérieur à son corps, mais celui qui se livre à l'immoralité sexuelle pèche contre son propre corps.

Ces mœurs et lignes de pensée étaient présents dans l'église de Corinthe et les vieilles habitudes étaient tenaces comme les relations sexuelles extra-conjugales, adultères, sodomie, ivrognerie, fréquentations des prostituées, pratiques homosexuelles et pédophile très répandues du temps des Grecs et des romains.

Sans doute en réaction à ces mœurs au sein de l'église une deuxième catégorie de personnes avaient comme attitude une pensée ascétique hyper-spirituelle qui dépréciait tous les aspects physiques et sensuels de la vie et donc sexuel. Pour eux, non seulement le mariage était une solution de moindre valeur que le célibat, incompatible avec une véritable spiritualité, mais ils voulaient également que les mariés renoncent aux relations sexuelles dans le mariage. Pour certains d'entre eux, l'abstinence au sein du mariage étant difficile et le divorce était la solution pour développer une vraie spiritualité d'autant plus si le conjoint n'était pas chrétien.

Tout l'effort de Paul va donc consister à mettre en évidence la pertinence du corps dans la vie chrétienne tout en proclamant le salut de l'âme.

Nous pouvons lire en 1 Co 15.12 : Or, si l'on prêche que Christ est ressuscité, comment quelques-uns parmi vous peuvent-ils dire qu'il n'y a pas de résurrection des morts? Et plus loin il dit aux versets 42 à 44: C'est aussi le cas pour la résurrection des morts. Le corps est semé corruptible, il ressuscite incorruptible. Il est semé méprisable, il ressuscite glorieux. Il est semé faible, il ressuscite plein de force. Il est semé corps naturel, il ressuscite corps spirituel.

2 Attitude de l'Apôtre Paul

Au verset 12 Que signifie la phrase suivante ? Aux autres, ce n'est pas le Seigneur, c'est moi qui dis. Paul parle ici de l'autorité qui lui a été donnée. Il ne trace pas une ligne entre les commandements de Jésus-Christ, qui eux font autorité, et les siens. Il dit plutôt qu'il a l'inspiration et l'autorité pour établir la doctrine et la conduite Verset 25 Au sujet des personnes non mariées, je n'ai pas d'ordre du Seigneur, mais je donne un avis, en homme qui a reçu du Seigneur la grâce d'être digne de confiance.

Paul délivre sur cette base une série d'exhortations pratique imprégné de vérités doctrinales avec le souci de permettre aux croyants de se prendre eux-mêmes en charge dans un objectif pédagogique de maturité. Il n'impose pas de discipline à l'église de Corinthe qu'il invite plutôt à prendre l'initiative d'exercer la discipline envers un membre dévoyé en 1 Co 5.4-5 Quand vous vous rassemblez au nom de notre Seigneur Jésus-Christ – je serai avec vous en esprit –, avec la puissance de notre Seigneur Jésus-Christ livrez un tel homme à Satan pour la destruction de la nature pécheresse afin que l'esprit soit sauvé le jour du Seigneur Jésus. Il prend soin de distinguer entre la révélations qu'il a reçue et les opinions qui lui sont plus personnelles vis-à-vis desquelles chacun a pleine liberté de jugement Versets 36-37 Si quelqu'un estime agir de façon inconvenante envers sa fiancée en la laissant dépasser la fleur de l'âge et si tel doit être le cas, qu'il fasse comme il le veut. Il ne pèche pas, qu'ils se marient. Quant à celui qui tient ferme dans son cœur, sans contrainte et avec l'exercice de sa propre volonté, et qui a décidé en lui-même de garder le célibat, il fait bien.

Par ses exhortations Paul corrige la pensée consistant à supprimer la sexualité et le mariage en encourageant le célibat. Pour l'Eglise de Corinthe se marier ou avoir des rapports conjugaux, c'était devenir un chrétien de seconde classe. Il n'est pas impossible que certaines femmes à Corinthe avaient déjà épousé cette façon de voir, une pensée très répandue bien plus tard dans le Christianisme. L'attitude de ces femmes fut conditionnées par le fait que leur mari rencontrait des prostituées sacrées. Face à cette attitude, Paul déclare que le mariage comme le célibat est un don de Dieu au verset 7 Je voudrais que tous soient comme moi; mais chacun tient de Dieu un don particulier, l'un d'une manière, l'autre d'une autre.

Etant donné son éducation et sa connaissance de la Bible Hébraïque et donc de l'ancien Testament Paul n'interdit pas le mariage et la sexualité: Gn 2.18 et 24 L'Eternel Dieu dit: «Il n'est pas bon que l'homme soit seul. Je lui ferai une aide qui soit son vis-à-vis. C'est pourquoi l'homme quittera son père et sa mère et s'attachera à sa femme, et ils ne feront qu'un Et plus loin dans le cantique des cantiques 4-10-11 Comme ton amour est beau, ma sœur, ma chérie! Ton amour est bien meilleur que le vin, le parfum de tes huiles que tous les aromates! Tes lèvres distillent le miel, ma chérie. Il y a sous ta langue du miel et du lait, et l'odeur de tes habits est pareille à celle du Liban. Tu es un jardin privé, ma sœur, ma chérie, une fontaine fermée, une source réservée. Tes pousses sont un jardin de grenadiers aux fruits les meilleurs.

Et il va jusqu'à dire dans le Nouveau Testament que l'interdiction de se marier est une doctrine des démons 1Tm 4.1-5 Mais l'Esprit dit expressément que, dans les derniers temps, certains abandonneront la foi pour s'attacher à des esprits trompeurs et à des doctrines de démons, car ils seront égarés par l'hypocrisie de menteurs dont la conscience est marquée au fer rouge. Ces gens-là interdisent de se marier et de consommer des aliments que Dieu a pourtant créés pour qu'ils soient pris avec reconnaissance par ceux qui sont croyants et qui ont connu la vérité. Tout ce que Dieu a créé est bon et rien ne doit être rejeté, pourvu qu'on le prenne dans une attitude de reconnaissance, car cela est rendu saint par la parole de Dieu et la prière.

Charles Hodge dans son commentaire déclare : Toute l'expérience de la vie nous enseigne que le mariage est, en règle générale, nécessaire au développement de l'individu et absolument essentiel à la vertu et au bien-être de la société. Celui qui méprise le mariage se trouve en contradiction avec la nature aussi bien qu'avec la révélation de Dieu.

Et dans certaine situation il n'est pas contre Le divorce : Verset 15 à 17 Si le non-croyant veut se séparer, qu'il le fasse; le frère ou la sœur n'est pas lié dans un tel cas. Dieu nous a appelés à vivre en paix. En effet, comment peux-tu savoir, femme, si tu sauveras ton mari? Ou comment peux-tu savoir, mari, si tu sauveras ta femme? Par ailleurs, que chacun vive selon la part que le Seigneur lui a attribuée, selon l'appel qu'il a reçu de Dieu. C'est ce que je prescris dans toutes les Eglises.

Dans la pensée de Paul chacun tient de Dieu un don particulier. Dieu donne à chacun de ses enfants le caractère, l'aptitude, et la capacité qu'il faut pour vivre et s'épanouir dans sa vocation et sa situation individuelle mais comment savoir quel est ma vocation ? L'attitude de Paul est donné au travers d'une promesse dans Ro 12.1-2 Je vous encourage donc, frères et sœurs, par les compassions de Dieu, à offrir votre corps comme un sacrifice vivant, saint, agréable à Dieu. Ce sera de votre part un culte raisonnable. Ne vous conformez pas au monde actuel, mais soyez transformés par le renouvellement de l'intelligence afin de discerner quelle est la volonté de Dieu, ce qui est bon, agréable et parfait.

3 Quelle est notre attitude ?

Au verset 1 Paul déclare qu' il est bon pour l'homme de ne pas prendre de femme. Notre attitude et compréhension de ce texte dépendra grandement de notre interprétation de ce premier verset.

Moi qui était célibataire au sens noble du terme depuis de nombreuses années, la première fois je me suis dit : c'est sympa la vie chrétienne selon Paul !

Dois-je m'isoler dans un centre chrétien sur les hauteurs de Grenoble ou bien au fin fond de l'Oberland Bernois ? Ou mieux dans un Institut Biblique de bonne réputation en France ou en Suisse pour apprendre Ta parole ?

Pour avoir fréquenté ces lieux pendant pas mal de temps, je sais qu'ils sont propices à la rencontre et nous sommes quelqu'uns ici pour en témoigner ! Pour ma part, j'ai déjoué quelques embuscades pour le plus grand bonheur de mon union avec Christine !

Dois-je devenir un religieux sectaire avec une attitude de pharisiens ? Dans les lieux publics, certains gardaient les yeux fermés pour ne pas voir les femmes, et se choquait ainsi le front contre les murs, si bien qu'ils étaient appelés les Pharisiens ensanglantés !

Notre attitude est conduite au travers du passage en 1 Co 6.19-20 Ne le savez-vous pas? Votre corps est le temple du Saint-Esprit qui est en vous et que vous avez reçu de Dieu. Vous ne vous appartenez pas à vous-mêmes, car vous avez été rachetés à un grand prix. Rendez donc gloire à Dieu dans votre corps et dans votre esprit qui appartiennent à Dieu.

Mais concrètement comment le vivre au quotidien ? Vivre et pensée comme Jésus est tellement difficile ! Nous avons vue la dernière fois au travers du chapitre 4 que notre identité était en Christ et que Paul nous exhortait à être ses imitateurs. 1 Co 4.16-17 Je vous en supplie donc: soyez mes imitateurs. Pour cela je vous ai envoyé Timothée, qui est mon enfant bien-aimé et fidèle dans le Seigneur. Il vous rappellera quels sont mes principes de vie en Christ, tels que je les enseigne partout, dans toutes les Eglises.

Paul nous dit qu'il est donc plus facile de suivre son exemple de vie imprégné de l'enseignement de Jésus par la révélation de l'Évangile car il est notre semblable et qu'il est confronté aux mêmes défis 1 Tm 1.15-16 *Cette parole est certaine et digne d'être acceptée sans réserve: Jésus-Christ est venu dans le monde pour sauver des pécheurs. Je suis moi-même le premier d'entre eux, mais il m'a été fait grâce afin que Jésus-Christ montre en moi le premier toute sa patience et que je serve ainsi d'exemple à ceux qui croiraient en lui pour la vie éternelle.*

Cependant par trois fois dans ce chapitre 7 Paul dit que nous devons apprendre à être content de l'état dans lequel nous nous trouvons Versets 17,20 et 24 *Frères et sœurs, que chacun reste devant Dieu dans la condition qui était la sienne lorsqu'il a été appelé.* Nous sommes appelé à vivre cette liberté que nous offre notre identité en Christ et, quel que soit notre situation matrimoniale que nous soyons marié, divorcé, célibataire ou veuf.

Mais comment vivre cette liberté donnée par l'œuvre de Christ et témoignée par l'exemple de vie de Paul ?

La réponse à cette question nous la trouvons dans l'épître aux Galates Ga 5.13-14 *Frères et sœurs, c'est à la liberté que vous avez été appelés. Seulement, ne faites pas de cette liberté un prétexte pour suivre les désirs de votre nature propre. Au contraire, soyez par amour serviteurs les uns des autres. En effet, toute la loi est accomplie dans cette seule parole: Tu aimeras ton prochain comme toi-même.*

John Stott dans son commentaire sur cette épître écrit : En effet, loin d'ignorer, de négliger ou tromper nos semblables, nous sommes appelés à les aimer, et à les servir avec amour. Nous ne devons pas les utiliser comme s'ils étaient des objets destinés à nous servir, mais les respecter comme des êtres humains et nous les employer à les servir. La liberté chrétiens consiste à servir autrui et non à se servir d'autrui.

Conclusion

En guise de conclusion et d'encouragement que nous trouvons dans l'Ancien Testament. Je lis une parole de Dieu à son serviteur Josué chapitre 1.5-9 *Personne ne pourra te résister tant que tu vivras. Je serai avec toi comme j'ai été avec Moïse. Je ne te délaisserai pas et je ne t'abandonnerai pas. Fortifie-toi et prends courage, car c'est toi qui mettras ce peuple en possession du pays que j'ai juré à leurs ancêtres de leur donner. Seulement, fortifie-toi et aie bon courage en te conformant fidèlement à toute la loi que Moïse, mon serviteur, t'a prescrite. Ne t'en écarter ni à droite ni à gauche afin de réussir où que tu ailles. Que ce livre de la loi ne s'éloigne pas de toi! Médite-le jour et nuit pour agir avec fidélité conformément à tout ce qui y est écrit, car c'est alors que tu auras du succès dans tes entreprises, c'est alors que tu réussiras. Ne t'ai-je pas ordonné: 'Fortifie-toi et prends courage'? Ne sois pas effrayé ni épouvanté, car l'Éternel, ton Dieu, est avec toi où que tu ailles.»*